

## Sortie du 24 septembre 2017 en forêt Villefermoy au carrefour du Ru Guérin

Contrairement aux années précédentes, nous n'étions que 17 participants pour cette sortie du Ru Guérin. Pourtant la météo était bonne et l'article paru dans le journal local rapportant une poussée de cèpes exceptionnelle en forêt de Villefermoy aurait pu inciter les adhérents à venir

### Actu du département

LA RÉPUBLIQUE DE SEINE-ET-MARNE  
LUNDI 18 SEPTEMBRE 2017  
actu.fr/la-republique-de-seine-et-marne

7

## FONTAINEBLEAU - MELUN. Champignons : « on a rarement vu ça »

C'est vraiment le moment de sortir les paniers et les bottes : de l'avis des spécialistes, la saison du champignon qui vient de commencer dans les forêts du département est exceptionnelle.

Une fois n'est pas coutume, ce n'est pas du côté de la forêt de Fontainebleau que vous ferez les meilleures récoltes. Denis Lecarpentier, président de l'Association Mycologique de Saint-Fargeau-Ponthierry est formel : « J'ai rarement vu un mois de septembre comme celui-ci. En forêt de Villefermoy, c'est très bien, mais en forêt de Fontai-

nebleau, on n'a presque pas vu de cèpes ».

Ce que confirme Jean-Pierre Méral, spécialiste du champignon à l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing : « A Villefermoy, on a vu pousser du jour au lendemain des centaines de cèpes, ce qui tranchait avec Fontainebleau. D'habitude, ce n'est pas aussi

contrasté ». Un micro-climat à Villefermoy ? Peut-être ! Tout ici est question de dosage météorologique : « il se trouve qu'il est tombé plus d'eau à Villefermoy qu'à Fontainebleau. De plus, l'eau s'enfonçait davantage dans le sol sableux de la forêt de Fontainebleau », explique M.Méral.

### 2.000 espèces dans le 77

Des précipitations qui ont suivi un mois de juillet très chaud : le bon cocktail en quelque sorte. « Et ça va continuer, se frotte les mains M.Lecarpentier. On a les trompettes-de-la-mort qui sont sorties, suivront les pieds de mouton. Ce sera vraiment une excellente saison, mais davantage à l'est de Melun ».

Une délicieuse passion qui nécessite des précautions. « On a identifié 2.000 espèces en Seine-et-Marne, nous dit Jean-Pierre Méral. Il faut faire attention, cela nous arrive souvent de retirer des espèces toxiques dans les paniers lors de nos sorties mycologiques. On fait le tri avant qu'ils repartent. Dans le doute, il vaut mieux ne pas les cueillir ».

Du côté de l'ANVL comme chez les mycologues de Saint-Fargeau, on prépare activement



C'est le moment d'aller en forêt : la saison du champignon sera exceptionnelle cette année

les prochains salons dédiés au champignon. Avec assurément des paniers pleins à présenter ! Yoann VALLIER

#### RENSEIGNEMENTS

Deux rendez-vous : 32e exposition du champignon

samedi 30 et dimanche 1<sup>er</sup> octobre à l'espace culturel Les 26 Couleurs à Saint-Fargeau-Ponthierry et Salon du champignon samedi 14 et dimanche 15 octobre de 10 h à 18 h au Pavillon de l'Erable à Avon.

#### 5 conseils pour cueillir malin

##### 1 : Préférez les forêts du nord

Nos spécialistes assurent que ce n'est pas en forêt de Fontainebleau que la cueillette sera la meilleure cette année. Direction donc la forêt de Villefermoy ou bien encore de Gretz-Armainvilliers

pour devenir un expert. L'ANVL en propose régulièrement (infos sur leur site internet)

##### 4 : Pour les cèpes, cherchez la mousse

Le populaire cèpe aime les endroits sombres et la mousse. Allez donc jeter un coup d'œil sous les chênes ou les pins.

##### 5 : Cherchez l'humidité

Le champignon aime l'eau. Avec la pluie actuelle, vous ne devriez pas peiner à en trouver, mais préférez toujours les massifs humides.

##### 2 : Dans le doute abstenez-vous

Si vous n'êtes pas sûr d'une espèce, ne la cueillez pas. Certains champignons toxiques ressemblent parfois à d'autres espèces comestibles

##### 3 : Demandez aux spécialistes

Rien de mieux qu'une sortie mycologique en forêt

plus nombreux. En pénétrant dans la forêt, nous avons tout de suite constaté les ravages provoqués par les hordes de chercheurs occasionnels (plusieurs m'ont avoué ne pas connaître Villefermoy

avant d'avoir lu l'article dans le journal) . Tous les champignons qui ne ressemblaient pas de près ou de loin à un bolet étaient systématiquement renversés, voire piétinés. Malgré tout, nous avons collecté et identifié 115 espèces.

Après le pique-nique toujours aussi convivial, pendant que nous placions les espèces collectées sur le tapis en vue de leur identification, nous avons eu la visite de quelques promeneurs et nous nous sommes fait un plaisir de répondre à leurs questions.

Pour terminer la journée, un petit tour dans des secteurs moins fréquentés de la forêt nous a permis de rapporter quelques petits cèpes de Bordeaux et autres pieds de moutons. La liste des espèces trouvées est accessible à cette adresse : [http://champignons77.org/ru\\_guerin-2017.pdf](http://champignons77.org/ru_guerin-2017.pdf)



Jean-Pierre Jolivet